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INTRODUÇÃO E JUSTIFICATIVA 
 
farmacêuticas, entendendo que a Assistência farmacêutica (AF) é “um conjunto de ações e de 
serviços que visam a assegurar a assistência terapêutica integral e a promoção, proteção e a 
recuperação da saúde nos estabelecimentos públicos e privados que desempenhem atividades 
farmacêuticas, tendo o medicamento como insumo essencial e visando ao seu acesso e ao seu 
uso racional” e, sendo responsabilidade do poder público assegurar a assistência farmacêutica, 
segundo os princípios e diretrizes do Sistema Único de Saúde: universalidade, equidade e 
integralidade. E, no âmbito da AF, as farmácias de qualquer natureza, ou seja, até mesma as 
farmácias não privativas, requerem a responsabilidade e assistência técnica de farmacêutico 
habilitado, ou seja, a presença do farmacêutico durante todo o horário de funcionamento, entre 
outras condições. A partir das visitas do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo 
(CRF-SP) nas unidades de saúde no município de Santana de Parnaíba-SP, no qual possuíam em 
seu quadro de recursos humanos 19 farmacêuticos concursados por 30 horas semanais, dos 
quais atuavam nas 13 unidades de saúde, com horário de funcionamento das 07h00min as 
17h00min (7 unidades), 08h00min as 14h00min (2 unidades) e das 07h00min as 19h00min (4 
unidades) e almoxarifado (08h00min as 17h00min). E, com isso, fez-se necessário a 
regularização da AF no município.  
 
OBJETIVOS 
 
Regularizar a Assistência Farmacêutica Integral no município de Santana de Parnaíba, de modo 
a adequar o quadro de profissionais farmacêuticos e assunção dos mesmos perante o CRF-SP.  
 
METODOLOGIA 
 
Por meio de apoio dos gestores (Secretário de Saúde e Prefeito Municipal) foi assinado o Termo 
de Ajustamento de Conduta (TAC) em 07/04/2017, com prazo de 30 dias para a assunção dos 
farmacêuticos que já possuíam vínculo com o município e 60 dias para os futuros contratados. 
Para tal foram contratados 06 farmacêuticos. Para as unidades UBS Jaguari e UBS Cururuquara, 
consideradas unidades nível I, foi contratado apenas 1 farmacêutico para as 2 unidades, 
dividindo-se o atendimento em: terça, quarta e sexta (UBS Cururuquara) e segunda e quinta 
(UBS Jaguari), no entanto, verificou que era inviável e os gestores decidiram contratar mais 1 
farmacêutico de modo a melhorar o acesso da população aos medicamentos. Diante disso, foi 
feito uma pesquisa quali-quantitativa com os auxiliares de farmácia do município sob sua 
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percepção perante a presença do farmacêutico em período integral nas farmácias e 
almoxarifado, por meio de questionário: Após a farmácia possuir farmacêutico integral houve 
melhora na qualidade do serviço? Se sim, pontuar os 02 motivos de melhora. Solicitamos que 
todos os auxiliares respondessem ao questionário, pois mesmo as unidades que já possuíam a 
presença do farmacêutico em período integral, em alguns momentos (férias, licenças, etc) ficam 
sem a presença do farmacêutico.  
 
RESULTADOS 
 
O município conta atualmente com 24 farmacêuticos nas Unidades de Saúde, 02 no 
almoxarifado, 01 na Coordenação Técnica da AF, 01 na supervisão da saúde da família, 02 em 
compras, 03 na vigilância sanitária, totalizando 33 profissionais farmacêuticos para uma 
população de aproximadamente 120. 000 habitantes. Com Lei 13. 021/14 e visitas do CRF-SP 
possibilitou a regularização do município no que se refere à assistência integral e possibilitando 
todas as farmácias a dispensar medicamentos sujeitos a controle especial (Portaria 344/98) e 
possibilitando melhor acesso e orientações ao munícipe. No almoxarifado, possibilitou o 
cumprimento das Boas Práticas no recebimento, armazenamento, conferência e dupla 
conferência, separação, distribuição e transporte, fosse realizada e supervisionada pelo 
profissional farmacêutico durante todo o seu período de funcionamento. Na percepção dos 
auxiliares de farmácia, todos consideraram que houve melhora no serviço com a presença em 
período integral do farmacêutico nas farmácias. Os motivos pontuados foram: 46% no 
esclarecimento de dúvidas técnicas; 25% na segurança para o desenvolvimento do trabalho; 
13% na melhora na orientação ao paciente; 10% para evitar problemas com órgãos de 
fiscalização; 4% na melhora nas relações de trabalho com outros setores da unidade de saúde e 
2% outros.  
 
CONSIDERAÇÕES FINAIS 
 
Com a regularização da AF no município de Santana de Parnaíba-SP houve a reestruturação da 
AF; melhoria no almoxarifado com cumprimento das Boas Práticas de Recebimento, 
Armazenamento, Distribuição e Transportes; e principalmente melhora no atendimento 
prestado aos usuários da Farmácia, contribuindo com o sucesso da farmacoterapia e a 
promoção do uso racional de medicamentos. Os apoios dos Gestores (Secretário Municipal de 
Saúde e Prefeito Municipal) foram essenciais para manter a descentralização de medicamentos 
sujeito ao controle especial, possibilitando aos usuários o acesso em todas as farmácias 
municipais. Com a equipe completa, podemos viabilizar a implantação de mais serviços 
farmacêuticos como as consultas farmacêuticas e a farmacovigilância.  
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